

Domingo Urquiola y Boerio, una vida al servicio de la Odontología y de la sociedad.

Domingo Urquiola y Boerio, a life dedicated to the Odontology and the society.

Perla Margarita Pacheco Morffi¹, Javier Urquiola Pérez², Rogelio Delgado Sarduy³, José Danilo Pacheco González⁴.

¹ Doctora en Estomatología. Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba. Miembro de la SCHCT. Correo: perli960310@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4368-0451>

² Doctor en Estomatología. Especialista de I Grado de Prótesis Maxilofacial. Veterans Administration Medical Center, NY, Estados Unidos. Correo electrónico: javierurquiola@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0401-5088>

³ Técnico de restauración. Cementerio Tomás Acea, Oficina del Conservador. Correo electrónico: rogeliodelgado@gmail.com teléfono: 55193485 ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3948-6832>

⁴ Doctor en Medicina. Especialista de II Grado en Medicina Interna. Profesor Asistente. Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, Cuba. Correo: jdpacheco@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8708-4777>

RESUMEN

Fundamento: numerosas personalidades han formado parte de la historia de la Estomatología en Cienfuegos, Cuba, sin embargo, existen escasas fuentes que aborden su trascendencia política y social. Objetivo: describir los acontecimientos significativos de la vida y obra del dentista Domingo Urquiola y Boerio. Métodos: se realizó una investigación de tipo histórico-biográfica. Los métodos: histórico-lógico, analítico-sintético y deductivo-inductivo; y los submétodos: cronológico, diplomática e iconografía, fueron empleados. Para recolectar datos se empleó la técnica de la revisión documental y como fuentes primarias se consultaron documentos histórico legales en: el Archivo Histórico provincial "Rita Suárez del Villar", el fondo del Cementerio "Tomás Acea" y el archivo de la Universidad de La Habana. Se conservaron seis referencias de artículos y libros en español e inglés, y cuatro documentos legales. Desarrollo: nieto de Leopoldo Boerio, eminente dentista italiano establecido en Cienfuegos, Domingo Urquiola y Boerio, se vinculó a la política como alcalde local y participó en favor de las clases más desfavorecidas desde su accionar en diferentes agrupaciones, así como en apoyo a Italia y Francia, recibiendo por ello medallas y reconocimientos. Conclusiones: Para inicios del siglo XX en Cienfuegos, Domingo Urquiola y Boerio puso a disposición de la sociedad lo mejor de sus conocimientos y actuaciones en el campo odontológico y político.

DeCS: Cuba; Historia; Historia de la Odontología; Personalidades; Odontología.

ABSTRACT

Fundamentals of the review: numerous personalities have contributed to the development of the Odontology science and the dental practice in Cienfuegos, Cuba, but the knowledge about their legacy is incomplete and the information is often dispersed in various sources. Objective: to describe the significant facts about the life and work of the dentist Domingo Urquiola y Boerio. Methods: a historical-biographical investigation was performed. In the theoretical field: the historical-logical, analytical-synthetic and deductive-inductive methods were employed, such as the sub-methods: chronological, diplomatic and iconography. To collect data, the documental review technique was employed, and as a primary source the documents in: The Cienfuegos' Conservators Office, the Provincial historical archive "Rita Suárez del Villar", and the archive of the University of Habana, were consulted. A bibliographical review was performed, conserving six articles and books references, in Spanish and English, and four legal documents. Development: grandson of Leopoldo Boerio, an eminent Italian dentist established in Cienfuegos, Domingo Urquiola y Boerio, bounded to politics as a local mayor and participated in behalf of the diminished classes participating in different associations, he manifested his support to Italy and France during the war, being awarded with medals and certificates. Conclusions: from the very start of the XX century in Cienfuegos, Domingo Urquiola y Boerio offered to the city the best of his knowledge and actuations in the odontological and political field.

MeSH: Cuba; History; History of Dentistry; Personalities; Dentistry.

INTRODUCCIÓN

Una personalidad en la historia de la odontología es el célebre cirujano francés Pierre Fauchard, escritor del libro "Le Chirurgien dentiste", punto de partida para que las labores dentales pasaran de ser un simple oficio a una verdadera disciplina científica en el siglo XVIII. Su obra abrió el camino para que un siglo más tarde, se reconociera a la Cirugía Dental como una carrera universitaria.¹

En el siglo XVI, ante la preocupación por las negligencias en la práctica estomatológica, los Reyes Católicos de España dictaron la Pragmática de Segovia, que sirvió para frenar el empirismo en las labores dentales en todas sus colonias.¹

En Cuba, el ejercicio de la cirugía dental se vio influenciado por los dentistas extranjeros que se establecieron en la isla, ya que hasta 1842 en los planes de estudios de la universidad no existía disciplina alguna en relación al arte dental. Se impartían clases para cirujanos dentales que no otorgaban título hasta 1880, gracias a que en 1875 se reconoce la dentistería como una profesión en España.^{1,2}

Existen documentos que tienden a llenar un vacío en la información histórica acerca de la Estomatología en Cienfuegos y sus exponentes más notables. Con el fin de brindar un aporte en este sentido, se propone el presente estudio, como objetivo, describir los acontecimientos significativos de la vida y obra del dentista Domingo Urquiola y Boerio.

MÉTODOS

Se realizó una investigación de tipo histórico-biográfica. Los métodos: histórico-lógico, analítico-sintético y deductivo-inductivo; y los submétodos: cronológico, diplomática e iconografía, fueron empleados. Para recolectar datos se empleó la técnica de la revisión documental y como fuentes primarias se consultaron documentos histórico legales en: el Archivo Histórico provincial "Rita Suárez del Villar", el fondo del Cementerio "Tomás Acea" y el archivo de la Universidad de La Habana. Se conservaron seis referencias de artículos y libros en español e inglés, y cuatro documentos legales.

DESARROLLO

Leopoldo Boerio, referido en 1843 como un eminente cirujano dentista de origen italiano, miembro de la Sociedad Americana de Cirujanos dentistas se establece al llegar a Cuba primeramente en la ciudad de Trinidad, perteneciente a la provincia de Las Villas. Luego, radicaría en Santiago de Cuba, y posteriormente, residiría en Cienfuegos por un tiempo indeterminado, ofreciendo a su paso por cada uno de estos lugares sus servicios tanto en la mecánica dental como en las operaciones bucales.^{2, 3}

Se refiere que este dentista en 1844 trabajó en la capital habanera. Un año después se establece en Trinidad, contrayendo nupcias con María Lara Scarla, y como fruto de esta unión nace su única hija: Leopoldina Boerio Scarla. Se trasladaría en 1846 a la provincia de Camagüey.^{4, 5}

Leopoldina Boerio Scarla oficializaría su matrimonio con Domingo de Urquiola Echaniz, natural de Azcoitia, provincia de Guipuzcoa, hijo de Joaquín Urquiola y María Clara Echaniz. Lo que es ciertamente irrefutable es que Leopoldina Boerio Scarla tuvo 4 hijos, nacidos en su terruño natal: el mayor Domingo, seguido de Eugenia en 1875, Joaquín y Jerónimo.^{6, 7}

Domingo Facundo Ramón Urquiola y Boerio nace el 27 de noviembre de 1871, y junto a sus hermanos, siendo aún muy jóvenes, fueron todos enviados a España donde cursaron la enseñanza primaria y secundaria. Posteriormente, se trasladó a Francia, estudiando la carrera de Cirujano Dentista y titulándose el 13 de noviembre de 1890 de la misma en la Escuela Dental de París – *Association de l'école dentaire de France*-, donde había estudiado su abuelo, graduándose con las mejores notas, y siendo laureado en el año 1889. Posteriormente hace su revalida en la Universidad de la Habana. Se estableció en Cienfuegos para ejercer su profesión en el año 1890, adquiriendo numerosa clientela y siendo nombrado Dentista de la Colonia Española. Fue, además, reconocido como el odontólogo que durante más años había prestado sus servicios en Cienfuegos, durante ese periodo.^{2, 7, 8}

Domingo Urquiola y Boerio estudió la piorrea alveolar, en particular, la profilaxis de esta enfermedad y es citado en periódicos y directorios de la época, como en el periódico "La Opinión" el 21 de agosto de 1901, y en 1908 el Directorio de Leonel Plasencia.²

Fruto del matrimonio con la Sra. Edelmira Mellado Pichardo –hija de Manuel Mellado y María Pichardo-, nace en la villa cienfueguera, en 1898, su primer hijo Mario Edmundo Urquiola Mellado

(posteriormente médico), y el 20 de noviembre del mismo año el segundo: Orfilio Urquiola Mellado (dentista). Su tercer hijo Domingo Urquiola y Mellado nacería en 1902 y por último llegaría al mundo su hija Julia Urquiola (conocida como la viuda de Beratarrechea).⁷

En el orden político fue siempre de ideas avanzadas, figurando entre los integrantes del Partido Liberal. El 3 de septiembre de 1902 fue electo Concejal del Ayuntamiento. El 23 de septiembre iniciada la mañana, Enrique Villuendas convoca a los miembros de la directiva del partido liberal a una reunión en el Hotel La Suiza, donde se producen una serie de altercados violentos que resultan en la muerte del Sr. Villuendas y la huida del Dr. Urquiola, junto al Dr. Luis Perna Salomó, Silva y demás miembros de la directiva de dicho partido. Al encontrarse presente en dicho siniestro sufrió las consecuencias de la exacerbación política de aquella época. Al triunfar la revolución de agosto de 1906, y constituirse nuevamente el Ayuntamiento de Cienfuegos, el Dr. Domingo Urquiola fue designado Concejal en la sesión del 17 de noviembre de 1906, y además como Teniente alcalde de Cienfuegos, gracias a la renuncia del legítimamente elegido Dr. Alfredo Méndez.^{7, 8}

El 10 de febrero de 1907, el Dr. Domingo Urquiola toma interinamente el cargo de alcalde municipal y el mes siguiente, específicamente el 20 de marzo inaugura la conferencia nacional de beneficencia, siendo su primer regalo a los conferencistas una recepción en el Ayuntamiento, con un acto de carácter público.^{7, 8}

El segundo obsequio del Dr. Domingo Urquiola en honor a los delegados, fue un banquete de cincuenta cubiertos en su casa de residencia, al que asistió el venerable patriota Cisneros Betancourt, marqués de santa Lucía. Posteriormente, se brindarían fiestas en el casino español y cayó carena, en honor a este suceso.⁸

Este mismo año, el doctor Urquiola fue procesado por el Juez de este Distrito, imputándosele un delito de prevaricación. Razón por la cual, el ayuntamiento acordó nombrar en la sesión del 13 de septiembre de 1907 una comisión que manifestase al dentista la pena que le embargaba por el mencionado proceso. El Dr. Domingo Urquiola fue absuelto y se probó legalmente inocente por la Audiencia de la provincia de las Villas –actualmente Santa Clara-.^{7, 8}

El 23 de febrero de 1918 debuta en Cienfuegos la actriz Sarah Bernhard, recibida por el Comité de Damas Pro-Francia, organizado por el Dr. Domingo Urquiola, delegado General en Cuba de la Asociación Francesa Huérfanos de la Guerra.⁸

La creación de este comité sería un acontecimiento significativo para la ciudad de Cienfuegos, y estaría organizada desde el 17 de febrero de 1918, formando parte de la directiva la Sra. Edelmira Mellado de Urquiola, electa como secretaria. El comité fue asesorado por el Dr. Urquiola y tenía la misión de defender por los medios legales la causa de los aliados y recaudar fondos para los niños huérfanos de la guerra y los pobres de Cienfuegos, celebrando también fiestas en beneficio de Italia. Durante la epidemia grietal que hubo en Cienfuegos, no pudiendo dar fiestas para recaudar fondos con que socorrer a los enfermos, por prohibírselo la Sanidad, ofreció sus servicios

personales, que no fueron aceptados y dio de los fondos que aún le quedaban 175 pesos a la Cruz Roja, siendo el primer donativo que recibió la Cruz Roja local. ⁸

Domingo Urquiola fue además secretario de la junta de patronos del hospital y del asilo de niños huérfanos, delegado en Cuba de la Asociación Nacional Francesa Huérfanos de la Guerra, durante los cuatro años de la guerra europea. En el orden social ocupó la presidencia de "Amigos de la Cultura Francesa". Su actuación durante la Guerra Europea, favorable a los países aliados y muy especialmente a Francia, en la cual se había educado, dio motivo para que el gobierno de esa nación le concediera una Medalla de Agradecimiento. ^{7, 8}

El Liceo de Cienfuegos, creado en 1879, tenía el fin de reunir a la elite de la sociedad cienfueguera, como continuación de la Sociedad Filarmónica, primer centro de cultura en Cienfuegos y en 1918 Dr. Domingo Urquiola fue elegido como vocal del mismo para posteriormente años más tarde ocupar la presidencia. ^{7, 8}

El Centro de Profesionales de Cienfuegos fue creado el 14 de diciembre de 1917 para levantar y mantener en alto el prestigio de las profesiones, estableciendo al mismo tiempo las corrientes de la confraternidad profesional. El Dr. Urquiola es seleccionado vocal del centro el 11 de enero de 1918, al aprobarse una Junta General De Estatutos y elegirse la primera directiva durante dos años. ^{8, 9}

Domingo Urquiola era miembro entusiasta del Rotary Club de Cienfuegos y Director del dispensario dental del mismo, donde prestó sus servicios profesionales a los escolares de Cienfuegos por espacio de varios años y cuya altruista labor se recordaría con gran cariño. ^{7, 8}

La casa y el gabinete dental de Domingo Urquiola, se encontraban en Cristina 174 y Arguelles 206. Fallecería en dicha primera vivienda producto de la descompensación de su Diabetes Mellitus, a los 59 años el 16 de julio de 1930. ^{8, 10}

CONCLUSIONES

Este estudio permitió patentar datos históricos acerca del inicio y desarrollo de esta especialidad en Cienfuegos, vinculada a la política local, a los emigrantes y al impulso brindado por las clases más altas. Domingo Urquiola y Boerio puso a disposición de la sociedad lo mejor de sus conocimientos y actuaciones en el campo odontológico y político.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Companioni FA. Contribución a la historia de la Estomatología cubana. La Habana: ECIMED, 2000.
2. Sueiro-Rodríguez V, Valladares-Salas J. Modernidad y arte dental en Cienfuegos. Serafina C. Daumy Martínez, mujer moderna y odontóloga. Medisur. 2017 [citado 2021 Sep 15]; 15(2): [aprox. 9 p.]. Disponible en: <http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/3443>
3. Harris C, Brown S, Mackall L. The American Journal of dental science. New York. Vol. 3. 1842-1843. pp. 4

4. Vila Morales D. Apuntes para la historia de la estomatología en Camagüey, Cuba. Rev Cubana Estomatol [revista en Internet]. 2010 [citado 2021 Sep 15]; 47(3), 361-380. Disponible en: <http://www.revestomatologia.sld.cu/index.php/est/article/view/2679>
5. Fundación benéfica Tomás Acea de Cienfuegos. Registro de enterramientos del 15 de diciembre de 1926 a 14 de mayo de 1932. Imprenta Pompilio Montero Tipo Número 2226. Sección C. división 1. Lote 360. Número 98. 1927
6. Expediente 13782. Legajo 13782. Secretaría general de la Real Universidad de la Habana. 1891.
7. Bustamante LJ. Diccionario Biográfico Cienfueguero. Cienfuegos: Imp. R. Bustamante. 1931.
8. Rousseau PL, Díaz de Villegas P. Memoria histórica, descriptiva y geográfica de Cienfuegos y su jurisdicción y las fiestas del primer centenario de la ciudad 1819 – 1919. La Habana- El Siglo XXI. 1920
9. Revista Atenea. abril 1956- marzo 1957. Año 3, no. 4.
10. Fundación benéfica Tomás Acea de Cienfuegos. Registro de enterramientos del 15 de diciembre de 1926 a 14 de mayo de 1932. Imprenta Pompilio Montero Tipo Número 2226. Sección C. división 1. Lote 360. Número 3798. Pp. 128. 1930